

DIAGNÓSTICO PARA EL SEXENIO

PIB, ingreso per cápita y déficit, los grandes retos de Sheinbaum

El *nearshoring* será clave para impulsar el crecimiento y la inversión: Levy

TRANSICIÓN
2024
FELIPE GAZCÓN

fgazcon@elfinanciero.com.mx

La máxima prioridad presupuestal de la presidente Claudia Sheinbaum en 2025 será enviar una señal clara de que la deuda del país es sostenible, por lo que debe indicar cómo reducirá el déficit fiscal, que en 2024 alcanzará el 5.8 por ciento del PIB, afirmó Santiago Levy.

El investigador sénior no residente de Economía Global y Programa de desarrollo en el Instituto Brookings, añadió que un siguiente desafío que encarará la presidenta entrante será lograr que la economía vuelva a crecer.

Bajo la administración saliente de Andrés Manuel López Obrador, el crecimiento anual del PIB promediará sólo el 1.1 por ciento. Algunos podrían afirmar que el lento crecimiento fue el resultado de la pandemia de Covid-19 y no de las políticas del gobierno.

“Pero durante el mismo período, Estados Unidos creció dos veces más rápido. El ingreso per cápita de México en 2024 será el mismo de hace seis años”, recalcó Levy en un artículo titulado *An Economic Agenda For Mexico's New President*.

En las tres décadas anteriores a la presidencia de AMLO, el crecimiento anual del PIB de México promedió entre el 2 y el 2.5 por ciento.

Se trata de un desempeño muy mediocre, dado que México durante

este período disfrutó de un dividendo demográfico, un entorno macroeconómico estable y un crecimiento espectacular de las exportaciones manufactureras.

NEARSHORING

Para impulsar el crecimiento, le dirán a Sheinbaum que debería buscar aprovechar tomar ventaja del empuje de muchos países occidentales, incluido Estados Unidos, por el *nearshoring*, es decir, trasladar las cadenas de suministro a países que sean más amigables y/o geográficamente más cerca que China.

Esto puede representar una importante oportunidad para que México atraiga más inversión extranjera, señaló Levy.

Pero para aprovecharlo, el gobierno debe demostrar un compromiso más fuerte con el respeto al Estado de derecho, incluida la independencia judicial.

Según el reporte, también debe ampliar el acceso y mejorar la confiabilidad del suministro de energía en todo México. En los últimos meses, el país ha sufrido apagones continuos, resultado de un sistema sobrecargado que opera con márgenes estrechos.

El imperativo energético será particularmente difícil de cumplir. La buena noticia es que hay un espacio significativo para que México haga uso de energías renovables, y que Sheinbaum está comprometida

con ampliar la capacidad de energía renovable.

La mala noticia es que está comprometida a defender la postura de su predecesor, de mantener al menos el 54 por ciento de la generación de electricidad bajo control estatal. Será difícil cumplir este compromiso a menos que la empresa la CFE aumente rápidamente su capacidad de generación mientras elimina progresivamente el carbón y el diésel.

Por otra parte, Levy destacó que el sistema de protección social de México subsidia actividades informales e impone grandes costos a las formales.



FOCOS

Nearshoring. De acuerdo con expertos del Instituto Brookings, para aprovechar el *nearshoring* el gobierno debe demostrar un compromiso más fuerte con el respeto al Estado de derecho, incluida la independencia judicial.

Renovables. Levy destacó el compromiso de Sheinbaum con ampliar la capacidad de la energía renovable.

Postura. Lo malo es que está comprometida con la postura de AMLO, de dejar 54% de la electricidad bajo control estatal.

BALANCE NEGATIVO**1.1%****PROMEDIO**

Se prevé de crecimiento del PIB con AMLO, menos que el promedio de 2 a 2.5% en las tres décadas previas.

2.0%**DEL PIB**

Fue el déficit del sector público en 2018 y para 2024 se estima que se eleve a 5.8%.

